
 
                                                                                                                  
 

 

 

 

 

 

 

2024/2025, une saison encore riche en formation et accompagnement sur le territoire 

costarmoricain auprès des officiels, des candidats à l’EAD et des clubs. L’équipe 

composée de Maureen CONAN, Loucas MICHEL Xavier GODAIN, a proposé cette saison 

différentes actions sur le territoire : interventions à la demande des clubs, quelques 

soirées auprès des officiels et les formations pour l’EAD.  L’équipe a été renforcée sur 

quelques actions par Martin GOURANTON, Léo FISSELIER et Christian THOME.  

 

I -  Recyclage / Formation continue 

● Formation mise en place à Lannion :  

- formation assurée par Xavier GODAIN 

- Formation ouverte à tous les clubs de l’ouest. 

 

● Formations sollicitées par les clubs auprès de la CDO : 

- Le club de Landehen : une soirée début octobre 2024 suite à un incident de 

rencontre 

- Le club de Hénon : une matinée en octobre 2024 
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- Le club de Kreiz Breizh Basket-Ball : une soirée en mars 2025 

 

 

● Formation e-marque à destination des clubs sur la saison 2024/2025 : Christian 

THOME a proposé différentes dates de formation afin d’amener les candidats 

vers l’examen d’OTM. Des entraînements pratiques ont également pu être mis 

en place en collaboration avec la CDO du 35. 

 

● Recyclage le 1er septembre 2024 à PLELO 

- Le recyclage des officiels a été consacré au test physique, aux rappels des 

fondamentaux de la mécanique d’arbitrage, aux consignes sur l’e-marque, aux 

évolutions du règlement pour la saison 2024-2025 et le QCM. Ce temps de 

recyclage a permis de rassembler les officiels nouvellement diplômés avec les plus 

« aguerris ». Près de 24 officiels réunis. 

-  Une deuxième session a été organisée en raison de l’indisponibilité des officiels 

en août. Cette session a été organisée sur la journée de l’OPEN PR à 

PLENEE-JUGON fin septembre 2024. 

 

- Remerciements aux différents clubs qui ont pu nous accueillir au cours de la 

saison pour les différentes formations : Plelo, Loudéac, Plénée-Jugon, Uzel, 

Quintin et Pordic. 

 



 
● Soirées de formation des officiels 

2 soirées de formation continue ont été organisées pour les officiels au sein du comité : 

- La première réunion : 07/10/2024 portant sur les nouvelles règles 2024-2025 apparues 

après le recyclage, la gestion des réclamations, des réserves, des incidents et comment 

gérer le protocole de commotion cérébrale 

- La seconde réunion le 10/01/2025 portant sur la présentation de la charte des officiels 

2025, la gestion de rencontre (Game management), la défense sur porteur et la 

mécanique d’arbitrage. 

Je remercie les officiels qui ont répondu présent à ces 2 soirées. 

● Groupe formateurs de la CDO 

Cette saison nous avions 3 formateurs au sein de la CDO : Maureen CONAN, Loucas MICHEL et 

Xavier GODAIN. Ponctuellement, différentes personnes sont intervenues au cours des formations 

pour prêter main forte : Martin GOURANTON, Léo FISSELIER, Christian THOME et Alan LEROUX 

(qui souhaite s’investir pour la saison prochaine). 

Malgré tout, il y a un manque général de formateurs afin de pouvoir : 

- Organiser une formation continue de nos officiels actuels 

- Organiser des interventions à la demande des clubs 

- Se partager les formations pour l’EAD 

Ainsi il y a eu un manque général d’implication des arbitres officiant au niveau régional qui n’ont 

pas respecté leurs obligations d’encadrement sur minimum une journée ou un stage. 

II – Désignations : 

● La gestion des disponibilités des officiels a évolué pour la saison 2024-2025. Nous 

avons choisi de fonctionner avec la plateforme Fbi v2, qui est utilisée pour les officiels 

régionaux, fédéraux et nationaux. Un début un peu laborieux entre le bon remplissage 

des indisponibilités et les désignations tardives. 

 

● La CDO a essayé d’anticiper les désignations 15 jours avant les rencontres, afin de 

pouvoir assurer les différents retours. Les championnats RM3 et les équipes jeunes 

régions U13 ont été majoritairement couverts en totalité cette saison. Néanmoins la 

CDO a rencontré des difficultés sur les désignations du championnat PR entre les 

indisponibilités tardives, les arbitres désignées au niveau régional (mais qui est un 

point positif pour l’évolution de nos arbitres) et parfois les horaires de matchs et 

dérogations tardives. La CDO est également venue en soutien de la Ligue de Bretagne 

sur des désignations Jeunes Région de U15 à U20, voire exceptionnellement en RF2.  

 

 



 
● Malgré un nombre croissant d’officiels suite au plan fédéral, la CDO n’a pas été en 

capacité de couvrir à hauteur de ses espérances sur la DF2/DM2, … En effet, un certain 

nombre d’officiels nouvellement diplômés ou non n’ont pas tenu leur engagement de 

mise à disposition, et d’investissement. 

 

● De nombreux retours ont impacté certaines équipes, ainsi que des modifications de 

disponibilités tardives (hors motif blessures…) 

 

● Afin de réagir à ses indisponibilités tardives, la CDO a décidé de mettre en place une 

charte des officiels en début d’année 2025, avec l’accord des élus, pour cadrer 

l’organisation de la CDO. Cette dernière a également été présentée au cours d’une 

formation pour les candidats à l’EAD. Elle sera de nouveau mise en place pour la saison 

2025-2026. 

 

La CDO tient néanmoins au travers son rapport à remercier les officiels qui se sont 

rendus disponibles tout au long de la saison, et ont même parfois répondu au-delà de 

leurs disponibilités, pour assurer une continuité des désignations. 
 
IV – Journée de l’arbitrage 

Dimanche 20 octobre, a eu lieu une formation à l’arbitrage, à Loudéac organisée par la CDO 

du Comité 📍 
Près de 60 licenciés costarmoricains ont participé à cette formation ouverte à tous qui 

visait à sensibiliser sur la réglementation et la gestuelle de notre sport 🏀  
 
Remerciements au club de Loudéac pour la mise à disposition de ses équipements et de 

l’accueil. 

 

 

 

 
 



 
IV - EAD  

● A l’issue de la journée de l’arbitrage en octobre 2024, la CDO a organisé 

différentes sessions de formation pour l’EAD : 

- Le lundi 11 Novembre 2024, le club de Plénée-Jugon accueillait la CDO et 24 

candidats à l’EAD 

- Le dimanche 16 Février le club d’Uzel accueillait la CDO et 16 candidats à l’EAD 

- Le week-end des 15 et 16 Mars, le club de Quintin accueillait les candidats à l’EAD. 

Ils ont participé à un stage reprenant les fondamentaux de l’arbitrage et ils ont 

également pu bénéficier d’une préparation à l’examen. Un atelier sur les 

thématiques « réclamations, réserves… » a également été proposé. 

Ces différentes sessions de formation ont pu reprendre les différents points à aborder 

pour passer l’examen d’arbitre départemental. 

● Le 3 Mai 2025, les candidats ayant rempli les conditions annoncées (réussir les 

épreuves d’e-learning) ont été convoqués à la Maison des Sports de 

PLOUFRAGAN pour la théorie : un QCM et un oral sur une des thématiques 

préparées en amont. 

● Quelques candidats ont été observés sur des rencontres de championnat U15F 

et U15M, la plupart des autres candidats ont été observés sur le tournoi 

Fuhrmann sur la catégorie U17/U18 
 

 
 

BILAN 2024 – 2025 
 
Je remercie les officiels qui s’investissent chaque weekend pour couvrir au mieux les 

équipes du Département, qui apportent leurs savoirs auprès de nos plus jeunes 

arbitres. Merci à ceux et celles qui répondent présents dès que la CDO peine à couvrir. 

Je tiens également à remercier nos arbitres « retraités » pour avoir parfois dû être 

sollicités pour officier. 

 

Je tiens à remercier Christophe HOUVRARD qui est resté investi dans la CDO et qui gère 

habilement la péréquation pour les officiels. Je remercie également l’équipe de 

formateurs (Loucas MICHEL et Xavier GODAIN) pour ses compétences, son 

investissement, sa disponibilité et toujours sa bonne humeur. Martin GOURANTON, Léo 

FISSELIER & Christian THOME pour leur participation ponctuelle répondant aux besoins 

de nos supports de formation et d’observations. Un grand merci à Sandrine PIERRE et 

Nicolas METAYER pour leur soutien tout au long de la saison. 

Je tiens également à faire un petit focus pour Xavier GODAIN qui souhaite arrêter ses 

fonctions de formateur au sein de la CDO et passer le relai. Un grand merci à lui, 

 



 
particulièrement pour son investissement, ces week-ends passés à transmettre son 

savoir et son expérience car tout ce temps pris a été fait bénévolement et par passion. 

Je remercie tous les candidats qui se sont investis, qui ont été assidus, et qui je l’espère 

prendront plaisir à officier sur les terrains, et continueront de porter les valeurs de 

l’arbitrage. 

Merci aux clubs cités précédemment pour la mise à disposition de leurs espaces 

sportifs, un élément essentiel pour le bon déroulé des différentes formations. 

Merci à la commission communication pour avoir donné de la visibilité aux arbitres et 

futurs arbitres du comité. Merci à François au secrétariat également pour son relais sur 

les informations vers les clubs. 

 

 

Belle fin de saison, et à l’année prochaine. 
 

Maureen CONAN 
Présidente de la CDO 

 
 
 
 
 
 
 

 


